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2ГЛАСНЫЕ ЗВУКИ 
В РУССКОМ ЯЗЫКЕ

Звуки

Буквы

ГЛАСНЫЕ,  
ОБОЗНАЧАЮЩИЕ  

ОДИН И ДВА ЗВУКА

1 звук 2 звука
   я ю е ё

[а] [у] [э] [о]

        я  ю  е ё

[ й ’ а ]  [ й ’ у]   [ й ’ э ]  [ й ’ о ]

после мягко-
го согласного

•   в начале слова;
•   после гласного;
•   после разделитель-

ного мягкого (твёр-
дого) знака

[а] [о] [у] [э] [и] [ы]

а  
я

о  
ё

у  
ю

э  
е и ы
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3
СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ

Всегда твёрдые: Ж Ш Ц

Всегда мягкие: Й Ч Щ

Буквы Ь, Ъ звуков не обозначают. Ь смягчает предыдущий согласный.

Парные
	 звонкие	 Б   В   Г   Д   Ж   З

	 глухие	 П     Ф    К    Т   Ш   С

Непарные
	 звонкие	  Л   М   Н   Р   Й

	 глухие	  Х   Ц   Ч   Щ
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4 ПРАВИЛА ПЕРЕНОСА СЛОВ

ПЕРЕНОСИ ПРАВИЛЬНО

Переносить слова с одной строки на другую нужно по слогам:
ра-ке-та, со-ба-ка. 

ПЕРЕНОС СЛОВ С УДВОЕННЫМИ  
СОГЛАСНЫМИ

При переносе слов с  удвоенными согласными одну из них  
следует оставить на первой строке, а другую перенести на  
следующую: 

длин-ная, кас-са. 
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5 ПРАВИЛА ПЕРЕНОСА СЛОВ

НЕ ПЕРЕНОСИ
1. �Одну букву нельзя оставлять на строке и переносить на 

другую строку, даже если эта буква составляет слог:
ака-ция. 

2. Буквы й, ь и ъ нельзя отрывать от предыдущей буквы:
чай-ка, боль-шой, объ-ём.

3. Нельзя присоединять первую согласную корня к приставке:
за-клад-ка, вы-бро-сить.

4. Нельзя переносить на следующую строку знаки препинания:
(, . ! ?).
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6
СОСТАВ СЛОВА

Основа ( &       ) — �часть слова без окончания, в которой заклю-
чено его лексическое значение.

Приставка		 w  
Корень		  3  
Суффикс		  s  

значимые части слова (с их помо-
щью образуются новые слова)

Окончание	 c  
изменяемая часть слова (образую-

щая формы того же слова)





7ОРФОГРАММА  
«БУКВЫ И, А, У  
ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ»

пиши  

с буквой И: 

жить, ужи, 
ширма, 
камыши

ЖИ

ШИ

пиши  

с буквой У: 

чудо,  
кричу, щука, 
тащу

ЧУ

ЩУ

пиши  
с буквой А: 

чайка,  
дача, роща, 
чаща

ЧА

ЩА

ОРФОГРАММА  
«БУКВОСОЧЕТАНИЯ 

ЧК, ЧН, НЧ, ЩН»

ЧК

ЧН

НЧ

ЧТ

РЩ

ЩН

НЩ 

удочка

ночной

кончик

чтение

сборщик

мощный

барабанщик

пиши 

без Ь: 
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8ОРФОГРАММА «БУКВЫ И, Ы  
ПОСЛЕ БУКВЫ Ц»

В окончаниях слов и в суффиксе -ын:

купцxы , спицxы , бойцxы , куницxы , 
Спиц sын, Куниц sын.

В словах-исключениях:

цыган, цыкнуть, цыплёнок,  

цыц, на цыпочках  

и  производных от них.

Ы

В остальных случаях после ц пишется и:

циркуль, цифры, цитрусовые, цирк, операция.

И
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9ОРФОГРАММА «РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ь и Ъ»

Перед е, ё, и, ю, я в  корне слова или перед окончанием: 
5вьюга, 7серьёзный, друзьZя , семьZя .

В некоторых иностранных словах перед о: медальон, шампиньон.

Ь пишется

После приставок, которые оканчиваются на  согласную:
подъезд, съёмка, объяснить.

В иностранных словах: объект, адъютант, субъект.

В сложных словах с  первой частью двух-, трёх-, четырёх-:
двухъякорный, трёхъярусный.

Ъ пишется перед буквами е, ё, ю, я
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10ОРФОГРАММА  
«ПРОВЕРЯЕМЫЕ  

СОГЛАСНЫЕ В КОРНЕ 
СЛОВА»

Пиши Проверяй

глаз
гриб

лодка

глаза
грибы

лодочка

Чтобы проверить, какой буквой 
обозначить парный по глухости — 
звонкости согласный звук, нужно 
изменить слово так, чтобы по-
сле согласного стоял гласный.

ОРФОГРАММА  
«БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ  

В КОРНЕ СЛОВА»

Пиши Проверяй

сова 
примерять (одежду) 
примирять (друзей)

совы
мерка

мир

Чтобы проверить, какой буквой 
обозначить безударный гласный 
звук в слове, нужно изменить 
слово так, чтобы безударный 
гласный стал ударным.
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11ОРФОГРАММА «ГЛАСНЫЕ И  СОГЛАСНЫЕ  
В  ПРИСТАВКАХ»

•	� В безударных приставках wДО-, qО-, wОТ-, wПО-, wПОД-, wПРО- пишется 
буква О:

wдолетел, qопоздал, wотплыл, wпоговорил, wподписал, wпрошёл.
•	 В безударных приставках wЗА-, wНА-, wНАД- пишется буква А:

wзагрустил, wнаписал, eнадкусить. 
•	 В русском языке есть приставка qС- и  нет приставки qЗ-:

qсдать, qсгореть, qсходить.
•	� В приставках, оканчивающихся на -з и -с,  буква З  пишется перед 

звонкими согласными:

eразгрузить, eбездорожье, eразбить, eизбежать.
•	 Перед глухими согласными пишется буква С:

eбеспечный, eрасписание, eрасслышать, eисполнить.
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12ОРФОГРАММА  
«ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК ПРЕ- И ПРИ-»

•		 близость к чему-либо: придорожная трава;

•	 приближение, прибавление, присоединение к  чему-либо:  
	 прибежал к финишу;

•		 неполное действие: приглушить звук

• близкое к слову очень или слишком: презлой (очень злой); 

• близкое к приставке eПРЕ: преградить дорогу (перегородить)

ПРИ-

ПРЕ-
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13

ОРФОГРАММА  
«ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК ПРЕ- И ПРИ-»

•		 близость к чему-либо: придорожная трава;

•	 приближение, прибавление, присоединение к  чему-либо:  
	 прибежал к финишу;

•		 неполное действие: приглушить звук

• близкое к слову очень или слишком: презлой (очень злой); 

• близкое к приставке eПРЕ: преградить дорогу (перегородить)

ОРФОГРАММА «МЯГКИЙ ЗНАК (Ь)  
ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ НА КОНЦЕ  

ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ»

мышь, печь, ложь, мощь гараж, камыш, товарищ, борщ

Ь пишется
ж. р.

Ь не пишется
м. р.

Мягкий знак после шипящего на конце имени существительного 
показывает, что это существительное женского рода.

ОРФОГРАММА «НАПИСАНИЕ ЧАСТИЦЫ  
НЕ С  ГЛАГОЛАМИ»

НЕ с глаголами пишется РАЗДЕЛЬНО:
не_был, не_говорил.
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14ОРФОГРАММА «-ТСЯ И -ТЬСЯ  
В  ГЛАГОЛАХ»

У глаголов в неопределённой форме:
кататься, смеяться

У глаголов 3-го лица:
(он) катается, (они) смеются

Ь пишется Ь не пишется

Чтобы не ошибаться в написании ‑тся и ‑ться, нужно поставить  
к глаголу вопрос:

что делать? смеяться, что делает? смеётся.
•   Если мягкий знак (ь) есть в вопросе, то он пишется и в гла-
голе. 
•   Если в вопросе мягкого знака (ь) нет, то и в глаголе он не 
пишется.
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ОРФОГРАММА «МЯГКИЙ ЗНАК (Ь)  

ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В  НЕОПРЕДЕЛЁННОЙ  
ФОРМЕ ГЛАГОЛА И  ВО 2-М ЛИЦЕ  

ЕДИНСТВЕННОГО ЧИСЛА»

В неопределённой форме глагола после шипящих:
беречь, стеречь, сжечь.

В окончаниях глаголов 2-го  лица единственного  
числа после шипящих:

пишешь, читаешь, играешь.

Ь пишется
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16СХЕМЫ ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
С ОДНОРОДНЫМИ  

ЧЛЕНАМИ

СХЕМЫ ПРЕДЛОЖЕНИЙ  
С ОБРАЩЕНИЯМИ

1. , 
2. и , и 
3.  и ,  и 
4. , но 
5. , а 

Запятая ставится

1.  и 
2.  да (= и) 

Запятая не ставится

Ребята! Давайте жить дружно!
О!

Дети, где вы отдыхали летом?
О, ?

Спасибо тебе, мама, за такой по-
дарок!

, О, !

Доброе утро, бабушка.
, О.
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17
ЧАСТИ РЕЧИ

Имя 
существительное

Предлоги

Глагол

Частица

Имя 
прилагательное

Местоимения

кто? что? что делает? что делают? 
что делал? что делать?

какой? какая? 
какое? какие?

лес, класс читать, бежать, 
слушать

нев, за, к, на, над, 
от, под, с

красный, летний

кто? что? 
я, мы, ты, вы
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18РОД ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

он, мой автомобиль, месяц, юноша, картофельМужской род

она, моя морковь, фамилия, весна, лунаЖенский род

оно, моё имя, варенье, задание, пальтоСредний род

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ ОБЩЕГО РОДА

соня, грязнуля, выскочка, невежа, ябеда, капризуля, молодчина, 
непоседа, неряха, задира, сластёна, чистюля, плакса, лежебока, 

замарашка, злюка, рёвушка, трудяга

он, мой, этот она, моя, эта

18
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19СКЛОНЕНИЕ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Изменение слов по падежам называется склонением. 

Падеж Слово- 
помощник Вопросы Предлоги

И. п. Именительный (есть) кто? что? —

Р. п. Родительный (нет) кого? чего? от, до, из, у, с, для, 
около, возле 

Д. п. Дательный (дам) кому? чему? к, по

В. п. Винительный (вижу) кого? что? в, во, на, под, про, 
через, за

Т. п. Творительный (горжусь) кем? чем? с, со, за, под, над, 
между, перед

П. п. Предложный (думаю) о  ком? о  чём? о, об, в, на, при

19
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СКЛОНЕНИЕ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Падеж М. р. Ж. р. С. р.

И. п. мячZ землZ я морZ е

Р. п. мячZ а землZ и морZ я

Д. п. мячZ у землZ е морZ ю

В. п. мячZ  землZ ю морZ е

Т. п. мячZ ом землZ ёй морZ ем

П. п. (о) мячZ е (о) землZ е (о) морZ е
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СКЛОНЕНИЕ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Ж.  р.
М.  р.

-а
-я

линейкZа , землZя , 
папZа , дядZя

М.  р.
Ср.  р. -о -е

урокc   , деньc   , 
зеркалZо , полZе

I склонение II склонение

III склонение

Ж.  р.
метельc   , 
морковьc   , 
вещьc   , дочьc

Чтобы определить склонение имени существительного во множе-
ственном числе, нужно поставить это существительное в начальную 
форму, определить его род и выделить окончание.
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РОД ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Мужской Женский Средний

какой? какая? какое?

зелёный
красивый

зелёная
красивая

зелёное
красивое

Род имени прилагательного зависит от рода имени существитель-
ного, с которым имя прилагательное связано по смыслу:

спелый (помидор),  спелое (яблоко), 

спелая (малина).

м. р. м. р. ср. р. ср. р.

ж. р. ж. р.
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ЧИСЛО ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Единственное Множественное

большой (дом)
большая (деревня)
большое (озеро)

большие (дома)
большие (деревни)
большие (озёра)

Имя прилагательное всегда стоит в том же числе, что и имя  
существительное, с  которым оно связано по смыслу:

новый (карандаш), новые (карандаши).
ед. ч. ед. ч. мн. ч. мн. ч.
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СКЛОНЕНИЕ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  

В  ЕДИНСТВЕННОМ ЧИСЛЕ

Падеж Мужской род Средний род Женский род

И. п. роднcой  брат роднcое  село роднcая  сестра

Р. п. роднvого  брата роднvого  села роднcой  сестры

Д. п. роднVому  брату роднVому  селу роднcой  сестре

 

какой?
 

какое?
 

какая?

 

какого ?
 

какого ?
 

какой?

 

какому?
 

какому?
 

какой?
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25СКЛОНЕНИЕ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  
В  ЕДИНСТВЕННОМ ЧИСЛЕ

Падеж Мужской род Средний род Женский род

В. п.
роднvого  брата

роднcой  дом

роднcое  село роднCую  сестру

роднCую  мать

Т. п.
роднvым  братом роднvым  селом роднcой  сестрой

П. п.
(о) роднCом  брате (о) роднCом  селе (о) роднcой  сестре

 

какого?

 

какой?

 

какое?
 

какую?

 

какую?

 

каким?
 

каким?
 

какой?

 

каком?
 

каком?
 

какой?





26СКЛОНЕНИЕ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  
ВО МНОЖЕСТВЕННОМ ЧИСЛЕ

Падеж Имя существительное Имя прилагательное

И. п. дни (какие?) тёплCые , летнcие 

Р. п. дней (каких?) тёплCых , летнcих

Д. п. дням (каким?) тёплvым , летнCим

В. п. дни (какие?) тёплCые , летнcие

Т. п. днями (какими?) тёплVыми ,   летнVими  

П. п. (о) днях (о каких?) (о) тёплCых , (о) летнcих  
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27ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

В именах прилагательных, образованных с  помощью суффикса - aн-  
от имён существительных с  основой на н, пишется нн:
&весна — весенaний, &картина — картинaный, %сон — сонaный.
Суффикс -ан- (-ян-), в котором всегда пишется одна буква н, следует 
отличать от суффикса -янн-, в котором пишется нн.
Суффикс -янн- встречается только в трёх именах прилагательных:

стеклdянный, олов dянный, дерев dянный.
КРАТКАЯ ФОРМА ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

На конце кратких имён прилагательных после шипящих мягкий знак 
(ь) не пишется: 

могуч, свеж, хорош.





28ЛИЧНЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ

Лицо
Число

единственное множественное

1-е я мы

2-е ты вы

3-е он (м. р.), она (ж. р.), оно (ср. р.) они

ПРАВОПИСАНИЕ ЛИЧНЫХ МЕСТОИМЕНИЙ  
С ПРЕДЛОГАМИ

Предлоги с личными местоимениями пишутся раздельно:

к нам, о вас, от меня, обо мне, перед тобой, с  ней.
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29СКЛОНЕНИЕ ЛИЧНЫХ МЕСТОИМЕНИЙ  
(ЕДИНСТВЕННОЕ ЧИСЛО)

Падеж Вопрос 1-е лицо 2-е лицо
3-е лицо

м. р. с. р. ж. р.

И. п. кто? я ты он оно она

Р. п. кого? меня тебя его его её

Д. п. кому? мне тебе ему ему ей

В. п. кого? меня тебя его его её

Т. п. кем? мной тобой им им ею

П. п. о ком? (обо) мне (о) тебе (о) нём (о) нём (о) ней
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СКЛОНЕНИЕ ЛИЧНЫХ МЕСТОИМЕНИЙ 

(МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО)

Падеж Вопрос
Множественное число

1-е лицо 2-е лицо 3-е лицо

И. п. кто? мы вы они

Р. п. кого? нас вас их

Д. п. кому? нам вам им

В. п. кого? нас вас их

Т. п. кем? нами вами ими

П. п. о ком? (о) нас (о) вас (о) них
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31СПРЯЖЕНИЯ ГЛАГОЛОВ

Глаголы бывают I и II спряжения.

Ко II спряжению относятся:
•	 все глаголы, оканчивающиеся на -ить, кроме брить, стелить;
•	 7 глаголов, оканчивающихся на -еть: терпеть, вертеть, 

обидеть, зависеть, ненавидеть, смотреть, видеть и 
производные от них.

•	 4 глагола, оканчивающиеся на -ать: слышать, дышать, дер-
жать, гнать и производные от них.

Все остальные глаголы относятся к I спряжению.
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32ЧЛЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

дополнение   
кого? чего? кому? чему? кого? что? 
кем? чем? о ком? о чём?

подлежащее  
кто? 
что?

определение  
какой? чей? какая? чья? какое? чьё? 
какие? чьи?

сказуемое  
что делает? 
что делал? 
что сделал? 
что сделает? 
что будет делать?

обстоятельство  
где? когда? куда? откуда? почему? 
зачем? как? каким образом?

ВторостепенныеГлавные
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